



## Irán es clave en pacificación del Medio Oriente

27 MAY 2009



Irán posee una ubicación geográfica estratégica en el Medio Oriente pues conecta con el golfo Árabe-Pérsico y el Mar Caspio y limita con Afganistán e Irak, dos países en conflicto  
(Imagen tomada de: [www.mimarlink.com](http://www.mimarlink.com))

En los últimos años Irán se ha convertido en un país polémico por la tenencia de armas nucleares, no obstante su importancia radica en su papel estratégico en los procesos de pacificación de Medio Oriente más que en su capacidad bélica.

Para el especialista en política y Medio Oriente Dr. Zidane Zéraoui, del Instituto Tecnológico de Monterrey, en cualquier análisis que se haga de Medio Oriente hay que pensar en el papel central que ha jugado Irán en el pasado, el que juega hoy y que muy probablemente jugará con mayor fuerza en el futuro.

“Irán es un país que tiene toda una tradición histórica y es un país central en la geopolítica de Medio Oriente, más allá de lo que diga o no diga Mahmud Ahmadinejad (actual presidente de Irán)” acotó Zéraoui.

### **Poder entre crudo**

Irán posee una ubicación geográfica estratégica en el Medio Oriente pues conecta con dos de las zonas más importantes en hidrocarburos: el golfo Árabe-Pérsico y el Mar Caspio. En el golfo se ubican el 66% de las reservas mundiales de petróleo, de las cuales el 10% son de Irán, mientras que en el Mar Caspio se estima que puede haber alrededor de un 25% de las reservas. Es decir, que Irán es el único país con acceso directo casi al 90% de las reservas de crudo y podría convertirse en el segundo país con mayores reservas después de Arabia Saudita.

Pero el poder iraní no es solo en el ámbito de los hidrocarburos sino que también ha declarado poseer armamento nuclear. Sobre este punto el Dr. Zaraoui considera que a pesar de la imagen negativa que ha generado el presidente Mahmud Ahmadinejad, Irán es el único país en el Medio Oriente que en los últimos 200 años no ha generado una guerra. Además opina que para que Irán esté estable y pueda jugar un papel central en la geopolítica de Medio Oriente, necesariamente debe ser un país con poder nuclear al igual que sus vecinos y adversarios Israel y Pakistán, para lograr un balance.

### **Irán al lado de Afganistán e Irak**

El Dr. Zaraoui dijo que generalmente se piensa en Irán como un país encerrado en su discurso fundamentalista, pero ha demostrado ser un país pragmático que va en busca de sus intereses estratégicos más allá de la religión. Así lo hizo durante el conflicto entre Armenia y Azerbaiyán un país chiita-musulmán, en el que se ha puesto del lado de Armenia, un país cristiano. Y actualmente su papel en los conflictos de Afganistán e Irak será totalmente decisivo.



**El profesor invitado por la cátedra “Ibn Khaldun”, Dr. Zidane Zéraoui, destacó el papel central y estratégico que juega Irán en la región del medio oriente (foto: Omar Mena).**

**Explicó que con la llegada de Barack Obama a la presidencia de los Estados Unidos se abren mayores posibilidades de incluir a Irán con un papel central en procesos pacificadores, especialmente de Afganistán, un país donde la violencia aumenta constantemente, a pesar de los esfuerzos militares de EE.UU.**

**El especialista considera que Irán tiene intereses estratégicos en Afganistán e intereses contrapuestos a cualquier gobierno sunita-fundamentalista como el Talibán, debido a que los iraníes son chiítas, por lo que tanto a Irán como a los Estados Unidos no les conviene y evitarán el regreso de un fundamentalismo radical talibán en Afganistán.**

**Por otra parte, en Irak no se ha logrado estabilizar la situación interna porque hay muchas contradicciones, por lo que actualmente existen tres regiones autónomas que se manejan como países independientes: kurda, chiíta y sunita.**

**“El futuro de Irak no va a poder decidirse si no se incluye a Irán en un papel central de la misma manera que el gobierno de Obama está incluyendo a Irán en cualquier proceso para estabilizar a Afganistán, esto nos dice que el equilibrio político en Medio Oriente tiene que pasar por Irán” acotó el Dr. Zaraoui.**

### **Irán en el futuro de la región**

**El mes de junio va a ser decisivo para la región, pues se van a llevar a cabo las elecciones democráticas en Irán el día 12 de junio. En estas elecciones Mahmud Ahmadinejad, actual presidente de Irán, buscará una reelección, que considera Zéraoui, sería lo peor para el país, además se presentaría Jatami quien fue presidente en dos períodos anteriores y quien podría ofrecer una salida más positiva para Irán.**

**El Dr. Zidane Zéraoui, del Instituto Tecnológico de Monterrey, ofreció la ponencia “Medio Oriente: La geopolítica del poder, Irán y el equilibrio regional” el 12 de mayo, como conferencia inaugural de la Cátedra de Estudios de Medio Oriente y África del Norte “Ibn Khaldun” de la Universidad de Costa Rica.**

**Como parte de las actividades de la cátedra en los próximos días será publicado el cuarto cuaderno escrito por el profesor invitado Dr. Zidane Zéraoui, sobre el mismo tema de la conferencia.**



**Katzy O`Neal Coto.  
Periodista Oficina de Divulgación e Información  
[katzy.oneal@ucr.ac.cr](mailto:katzy.oneal@ucr.ac.cr)**